

sement pendant la nuit produira facilement cet état *dangereux* pendant le choléra : on le prévient en faisant porter à l'enfant une bande épaisse qui protégera le ventre ; la longue jaquette est insuffisante alors.

40 La diarrhée des enfants prédispose ceux-ci au choléra, cette diarrhée devra donc être traitée vivement dès le début ; qu'on fasse sur l'enfant ce que l'on fait pour l'adulte, qu'on n'attende pas.

LES CONVULSIONS

JE viens d'écrire en tête de cet article un mot qui fait frémir tout le monde, qui est le cauchemar de toutes les mères ! Quelle horrible chose à voir, en effet, qu'un pauvre petit bébé se tordant dans son lit, les yeux ne laissant voir que le blanc, la face tantôt pâle et livide, tantôt congestionnée et la bouche pleine d'écume !

Les convulsions peuvent se présenter sous plusieurs formes. On voit assez souvent les membres et le tronc rigides, immobiles, agités seulement de temps à autres de petites secousses brèves ; les yeux sont fixes, les pupilles dilatées ; d'autre fois, la tête et le tronc sont tirés en arrière, les membres se fléchissent et s'étendent alternativement avec une grande violence.

Autour de l'enfant les parents, la nourrice, les domestiques, tout le monde perd la tête ; chacun veut apporter son remède : l'un veut mettre un peu de sel sur la langue (c'est un remède très employé à Paris par les ouvriers et les paysans), un autre veut couvrir les jambes du pauvre petit être par des des sinapisme, un troisième enveloppe

les pieds, les mains avec des compresses d'eau sédative, applique sur le front le même liquide, au risque de brûler les yeux avec l'ammoniaque ; j'en ai vu introduire profondément dans la gorge un poireau sous prétexte de faciliter la respiration : ceux-là veulent administrer un vomitif : j'ai même vu une maman mettre complètement nu son enfant et le coucher sur le marbre froid d'une cheminée. Tout le monde veut agir à la fois. C'est franchement bien absurde.

Qu'est-ce en effet qu'une convulsion ?

Le cerveau d'un enfant ne remplit pas encore les hautes fonctions auxquelles il sera appelé plus tard, il ne sert pas encore de modérateur aux manifestations nerveuses que peut produire une exagération de la sensibilité. La petite cervelle du bébé, imparfaitement développée, jouissant de fonctions très minimes, laisse prédominer l'action du système nerveux sur le système cérébral. Aussi un enfant a-t-il des convulsions pour le moindre prétexte. Dans une maladie, une grande personne a des attaques de nerfs, des crises nerveuses, du délire ; les enfants ont des convulsions.

La diarrhée des enfants, comme toutes les diarrhées, guérit après